



Ministerio de
**Relaciones
Exteriores**

Embajada de Guatemala
en la República de Austria

**68º periodo de sesiones de la Comisión sobre la Utilización del Espacio
Ultraterrestre con fines Pacíficos (COPUOS)**

25 de junio al 2 de julio de 2025

**República de Guatemala, Punto de Agenda 4: “Intercambio General de
Opiniones”**

Señor Presidente:

Para Guatemala es un honor felicitarlo por su elección al frente del 68º período de sesiones de la Comisión sobre la Utilización del Espacio Ultraterrestre con Fines Pacíficos. Confiamos en que, bajo su guía, avanzaremos en el trabajo de esta Comisión.

Al mismo tiempo, reconocemos y agradecemos el liderazgo del señor Sherif Sedky durante el 67º período de sesiones, cuyo desempeño ha sentado bases sólidas para profundizar nuestros esfuerzos.

También queremos manifestar nuestro profundo agradecimiento a la señora Aarti Holla-Maini, directora de la Oficina de Asuntos del Espacio Ultraterrestre, y al equipo de la Secretaría de UNOOSA, cuyos esfuerzos han sido esenciales para la organización de este período de sesiones. Su dedicación facilita el diálogo y la cooperación que tanto necesitamos.

Guatemala se adhiere a la intervención del Representante Permanente de Kenia en nombre del G-77 y China, así como a la intervención de la Representante Permanente del Perú en representación del GRULAC. Esas exposiciones reflejan la aspiración compartida de garantizar que el espacio ultraterrestre permanezca abierto a todos, sin discriminaciones.

No obstante, en nuestra calidad de delegación deseamos hacer algunas observaciones adicionales.

Guatemala reafirma su convicción de que la exploración y el uso del espacio ultraterrestre deben ceñirse exclusivamente a fines pacíficos, en beneficio de toda la humanidad. No podemos ignorar los riesgos de las aplicaciones no pacíficas: potenciales armas en órbita, carreras armamentistas o tecnologías duales mal gestionadas, entre otros. Esos peligros exigen que los Estados actúen con prudencia y responsabilidad, sometándose plenamente al derecho internacional.

En un contexto global marcado por tensiones geopolíticas, preservar el carácter pacífico del espacio es más urgente que nunca. Debemos mantenernos vigilantes ante cualquier iniciativa que amenace este principio: el espacio no debe convertirse en herramienta de confrontación. Por el contrario, ha de mantenerse como un ámbito de colaboración, innovación y desarrollo compartido.

Desde Guatemala impulsamos un enfoque multilateral e inclusivo: creemos que solo escuchando diversas voces (desde naciones con gran trayectoria espacial hasta aquellas que comienzan a desarrollar capacidades) lograremos soluciones sostenibles y equitativas. Por ello, reiteramos nuestra disposición a participar activamente en la COPUOS y en sus Subcomisiones, convencidos de que el diálogo abierto y el respeto mutuo son la mejor garantía para un futuro espacial que beneficie a todos, sin excepción.

En ese espíritu, apoyamos las consultas sobre la celebración de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre la Exploración del Espacio Ultraterrestre con Fines Pacíficos (UNISPACE IV) en 2027. Visualizamos este evento como un punto de encuentro para reforzar la cooperación internacional, coordinar iniciativas de desarrollo de capacidades y asistencia técnica, y especialmente para acompañar a los países en desarrollo en su integración plena en los esfuerzos espaciales. Solo

con respaldo técnico y transferencia de conocimiento evitaremos que alguien quede rezagado en esta nueva frontera.

Finalmente, subrayamos la importancia de dotar a la UNOOSA de los recursos financieros necesarios para cumplir su mandato, en particular en programas de capacitación y asistencia a los países con menores recursos. Invertir en esa labor es asegurar que el acceso al espacio sea verdaderamente inclusivo y sirva de palanca para un progreso compartido. Una agencia bien provista de recursos contribuirá a que el espacio ultraterrestre permanezca como patrimonio común de la humanidad y a que, juntos, enfrentemos con éxito los desafíos que se avecinan.

Muchas gracias.